



Sommaire

Grand angle

- Rencontre entre les actionnaires de la SIDI et les pionniers du quinoa bio chez Coprobich

P. 2

Focus

- Agriculture durable et solidarité communautaire: le modèle de la région de Carchi en Equateur

P. 3

Focus

- Banco Codesarrollo: la banque éthique qui investit dans l'humanité

En bref:

- Assemblées Générales de la SIDI et d'ESD le 14 juin
- La SIDI fête son 40ème anniversaire!
- Cyclone Freddy au Malawi: Plus de 2000 clients de MicroLoan Foundation touchés

P. 4

Chers actionnaires de la SIDI,

Je vous invite à vous plonger dans ces carnets, qui vous feront voyager en Equateur dans les pas du groupe d'actionnaires et épargnants de la SIDI en voyage l'été dernier.

Vous y découvrirez les détails de ces visites fortes sur le plan humain, qui témoignent de la diversité des partenaires accompagnés par la SIDI. Quel est en effet le dénominateur commun entre une petite coopérative de producteurs de quinoa bio comme Coprobich et une institution financière solide et établie comme Banco Codesarrollo ? C'est la SIDI ! Grâce à ses ressources solidaires, patientes et flexibles, la SIDI adapte son offre de financement et son accompagnement aux besoins de ses partenaires, de taille et de maturité très différentes. Pour Coprobich, la SIDI joue un rôle essentiel de structuration et de consolidation de la gestion financière et comptable. Chez Banco Codesarrollo, la SIDI pousse la gouvernance à garder le cap sur sa mission sociale et améliorer constamment ses pratiques.

Pour conclure, je vous invite à noter deux dates importantes, le 14 juin pour notre Assemblée Générale et le 9 novembre pour l'événement anniversaire des 40 ans de la SIDI. Nous aurons plaisir à vous y retrouver et, pour ma part, à vous rencontrer!

Je vous renouvelle mes remerciements chaleureux pour votre engagement constant, au service d'un monde plus juste, plus équitable et plus vertueux sur le plan environnemental.

*Emilie Debled,
Directrice Générale*



Grand angle

RENCONTRE ENTRE LES ACTIONNAIRES DE LA SIDI ET LES PIONNIERS DU QUINOA BIO CHEZ COPROBICH

Après une bonne nuit à Riobamba, illuminée par le volcan Chimborazo, nous voici en route vers Cajabamba, pour une journée de rencontre avec Coprobich (Corporación de Productores y Comercializadores Orgánicos Bio Taita Chimborazo).

Le temps est pluvieux, un peu frais, mais nous voici chaleureusement accueillis par le président de la Coprobich, qui commence par nous en donner l'histoire. En 2003 plusieurs producteurs de quinoa de la région du Chimborazo, au centre du pays, ont décidé de créer Coprobich, afin de mutualiser leurs moyens entre autres pour obtenir la certification bio. Depuis lors, le consortium bénéficie de l'aide de partenaires externes tels que AVSF (Agriculteurs et Vétérinaires Sans Frontières), Ethiquable et le Ministère Equatorien de l'Agriculture. Depuis 2012, la SIDI apporte un soutien financier et technique à l'organisation, ayant notamment fourni 10 crédits de campagne successifs, qui permettent à Coprobich de payer les producteurs dès la récolte. La SIDI a en outre contribué dès 2012 au financement de l'usine de transformation, ce qui a renforcé l'autonomie de l'organisation et amélioré sa valeur ajoutée. La SIDI a également appuyé Coprobich dans sa gestion comptable, ainsi que dans l'adoption de pratiques agroécologiques. Aujourd'hui, Coprobich a une capacité de production autour de 300 tonnes de quinoa par an, dont Ethiquable est le principal acheteur.

Visite d'une parcelle de producteur

Nous nous dirigeons ensuite à pied vers la petite parcelle d'un producteur. Les producteurs de

Coprobich cultivent le quinoa sur des parcelles de moins d'un hectare, avec une production moyenne d'environ une tonne à l'hectare. Ce sont surtout les femmes qui travaillent la terre, tandis que la plupart des hommes et des jeunes préfèrent travailler et vivre en milieu urbain, plus rémunérateur. La culture de quinoa se concentre actuellement sur une seule variété blanche, mais Coprobich prévoit d'élargir sa gamme de produits en testant les variétés rouge et noire. Cependant, la récolte n'a lieu qu'une fois par an, à la fin de l'été, ce qui pousse Coprobich à explorer d'autres cultures en association pour augmenter les revenus de ses membres.

Biotransformation au bord de la Lagune de colta

Nous nous rendons ensuite sur le site de production d'engrais naturels. Les producteurs ont remarqué une baisse progressive des rendements, passant de trente quintaux (soit 1,4 tonne) de quinoa à l'hectare à maintenant presque 10 de moins ! principalement en raison de l'érosion des sols due aux fortes pentes des zones cultivées et aux pluies. La création de terrasses serait une solution mais cette pratique rencontre encore ici des obstacles culturels. C'est pourquoi l'utilisation d'engrais naturels, qui constituent une solution partielle à cette dégradation des sols, est nécessaire. Les producteurs contribuent à son élaboration en fournissant des tiges et des



fientes d'élevage. Chaque année, trois mille sacs d'engrais de 45 kg sont produits pour les agriculteurs.

Visite de l'usine de production de quinoa

L'après-midi, le processus de production du quinoa nous est expliqué en détail, depuis le tamisage et le polissage (pour enlever les peaux) jusqu'au lavage, à l'essorage et au séchage. Une étape spéciale de détection et d'élimination d'impuretés est ensuite effectuée. Le produit est par la suite emballé, soit en sacs en vrac de 25 kg, soit en sachets de 500 g, dans une zone d'emballage automatisée. Les sacs sont prêts à être expédiés en France, comme en témoignent les trois palettes de sachets qui attendent d'être transportés. Les grains de quinoa les plus gros seront principalement vendus à l'export, tandis que les plus petits seront transformés en farine. La visite se termine par le local de stockage où les producteurs déposent leur récolte de quinoa. Si le quinoa est trop humide, le producteur doit le récupérer pour le faire sécher correctement chez lui. Les sacs de quinoa peuvent être stockés pendant deux ans maximum avant d'être travaillés et vendus au meilleur prix. Après cette visite « du champ aux sacs », nous terminons notre journée par un temps d'échanges avec l'équipe de Coprobich. Nos adieux ont été chaleureux et nous rentrons à l'hôtel heureux de cette journée fort édifiante, remarquable, et au cœur du but de notre voyage.

Mireille & André HERAUDEAU
Actionnaires SIDI

AGRICULTURE DURABLE ET SOLIDARITÉ COMMUNAUTAIRE : LE MODÈLE DE LA RÉGION DE CARCHI EN ÉQUATEUR

Dans la province de Carchi, le long de la frontière colombienne, la banque Codesarrollo, partenaire de la SIDI, accompagne les projets de plus de 2000 femmes et 2200 hommes dont la moitié concerne l'agriculture. Plus particulièrement, elle appuie 67 fermes comme celle que nous visitons, la ferme-pilote « Rayo del Sol », située dans le village de San Gabriel, et gérée par Alicia et un groupe de femmes dévouées et passionnées.

Rayo del Sol est une petite communauté de huit familles. Ici, les femmes s'occupent de la famille et assurent des tâches comme la collecte des plantes médicinales, la fabrication du savon, le tricot. Les hommes en revanche assurent les travaux physiques importants. En cas de maladie ou d'accident, les membres de la communauté sont solidaires. Bien que chaque famille produise à très petite échelle, toutes cultivent divers produits tels que des pommes de terre, des cochons d'Inde, des fleurs, des carottes, des petits pois, et produisent du lait et du fromage de vache. Elles ont également lancé un élevage de truites et une serre pour cultiver du babaco, une grosse cucurbitacée. Désormais, pour préserver les ressources naturelles, et notamment éviter de défricher la forêt, les paysans se concentrent sur le compostage des déchets animaux (vaches, cochons d'Inde, poules), la production de gaz par méthanisation des déchets de culture et la plantation d'arbres, fruitiers ou non. La coopération et l'échange avec les communautés voisines ont favorisé la commercialisation de leurs produits. Rayo del Sol est un exemple de réussite pour les projets agroécologiques durables dans la région de Carchi, et consacre la pertinence de l'appui de Banco Codesarrollo.

Michel HAMON & Cécile PILLES
Actionnaires SIDI et
Epargnants au FCP « Faim & Développement »

Focus

BANCO CODESARROLLO: LA BANQUE ÉTHIQUE QUI INVESTIT DANS L'HUMANITÉ

Fondée en 1998, Banco Codesarrollo est une banque coopérative qui dispose d'une vision sociale et d'une conscience environnementale fortes. Sa devise « Nous investissons dans l'humanité » traduit sa volonté de supporter les clients et le pays. Son souci d'une finance éthique la conduit à faire confiance aux personnes, qu'elles soient petits producteurs ou créateurs de leur business.

La banque se concentre sur la promotion de la production dans les campagnes en offrant des prêts assortis d'assistance technique et de formations professionnelles pour aider les bénéficiaires à améliorer leurs conditions de vie et à travailler dans la dignité. Elle accorde une importance particulière à l'inclusion financière en milieu rural, avec une attention portée aux jeunes et aux femmes.

En plus de son engagement social, Banco Codesarrollo s'investit également dans la finance verte en soutenant des projets qui prennent en compte l'adaptation au changement climatique et la préservation de l'environnement.

Depuis sa création, la banque a financé plus de 30 000 projets, dont 300 petites coopératives, pour 50 000 bénéficiaires. Les crédits accordés sont principalement destinés aux activités commerciales et productives, par opposition aux crédits à la consommation.

La SIDI est actionnaire de Codesarrollo depuis 2017. Avec ce premier investissement, suivi d'un deuxième en 2019, la SIDI a contribué à la transformation de l'institution de coopérative en banque. Elle a enfin octroyé en 2020 un prêt d'urgence afin de répondre aux enjeux de



la banque en temps de crise sanitaire. Depuis le début du partenariat, la SIDI a donc eu un rôle prépondérant dans l'accompagnement au développement de l'institution, avec de surcroît, un siège au Conseil d'Administration.

Visite de l'Atelier de Fabian Flores

Il y a sept ans, Fabian Flores a créé son propre atelier de production de matériels de sécurité. Il se spécialise dans les chaussures de sécurité à coque en métal, avec des semelles antidérapantes et résistantes aux produits chimiques, ainsi que des gilets, des polos et des jeans de sécurité. La majorité de ses commandes provient de l'industrie pétrolière. Grâce à un crédit de la banque, il a investi dans une machine italienne d'une valeur de 30 000 \$ pour la fabrication des chaussures de sécurité, qui permet de réaliser le formage final, l'insertion de la coque métallique et l'encollage des semelles avec une productivité de vingt paires par jour. Fabian a également pu acquérir grâce à Codesarrollo des machines à coudre et une machine à broder pour personnaliser les vêtements, et réalise ainsi 80 jeans par jour. L'activité de Fabian s'est bien développée au fil des années, et ce dernier emploie désormais six femmes dans son atelier, toutes issues de son quartier.

Véronique FAURE & Grégoire FOURNIER
Actionnaires SIDI

En Bref

Assemblées Générales de la SIDI et d'ESD

Mettez cette date en rouge dans votre agenda ! Les Assemblées Générales de la SIDI et de ESD se tiendront le mercredi 14 juin.

La SIDI fête son 40^{ème} anniversaire!

Ne manquez pas l'occasion de participer à un moment historique! La SIDI célèbre son 40^{ème} anniversaire le jeudi 9 novembre 2023 à Paris et tous ses actionnaires sont invités à se joindre à elle pour célébrer cette étape majeure de son histoire. Ensemble, nous allons réaffirmer notre mission et notre ADN autour de l'actionnariat citoyen, et célébrer ainsi cette Chaîne de Solidarité Financière qui permet son succès.

Cyclone Freddy au Malawi: Plus de 2000 clients de MicroLoan Foundation touchés

Le cyclone Freddy a récemment touché le Malawi, affectant plus de 2000 clients de MicroLoan Foundation, un partenaire de la SIDI. Les victimes ont été contraintes de quitter leur domicile et de se réfugier dans des camps d'urgence. Face à cette situation difficile, MicroLoan Foundation lance un appel aux dons pour aider ces personnes à surmonter cette épreuve. Si vous souhaitez faire un don, vous pouvez vous rendre sur www.microloanfoundation.org.uk/malawi-emergency-appeal pour plus d'informations.